

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

LA CAMPAÑA EN NAVARRA.

Reducto Cáceres 21 de julio de 1875.

Sr. Director de «Las Provincias.»

Estimado amigo: Todo se conjura para que no reciba V. á su debido tiempo mis correspondencias; no solo lo impiden las avenidas del rio Ebro, sino tambien la mudanza del cuartel general á Vitoria, que obliga al correo á hacer una evolucion difícil, dado lo accidentado del terreno, y en la que consume bastante tiempo: sin embargo, todo puede darse por bien empleado, con tal que lleguen, aunque retrasadas, las cartas, de lo cual estoy convencido, pues de lo contrario perderia el entusiasmo que me anima á escribirle.

Nada extraordinario ha ocurrido en este campamento desde mi anterior, por lo que teniendo espacio y papel disponible, voy á dar á V. algunos detalles acerca de este reducto y de la vida que aquí se lleva. Primeramente he de advertir á V. que me he establecido en este reducto definitivamente durante los dias que permanezca en este país, porque siendo el mas avanzado, llena mejor el objeto para mi estudio, artístico á la vez que literario: esto no obstará, sin embargo, para que en los dias en que sea factible la excursion á Oteiza, me dirija á aquel pueblo para recibir noticias carlistas.

En este reducto, á pesar de encontrarse muy bien fortificado, se han llevado á cabo algunas obras que lo hacen mas inespugnable; se han hecho espaldones de «tèpes» y levantado fuertes parapetos con poderosos traveses, para ponerse á cubierto de las baterías enemigas: tambien existen algibes, para el caso nada probable de no poderse trasportar agua de fuera del reducto: otros pormenores podiera dar acerca de este particular, pero me lo veda la prudencia, que detiene mi pluma.

La vida que aquí se hace, es por demás monótona durante el dia, respecto á la guerra: Yo me distraigo agradablemente, bien copiando vistas preciosas, que se descubren desde diferentes puntos del fuerte y sus altos, ó bien emborronando cuartillas, con la pretension de remedar los trabajos de un corresponsal de periódico, aunque creo fundamentalmente que no llegaré nunca á la meta de este «desideratum;» sin embargo, me queda el consuelo de que ya que mis cartas no se hagan interesantes por su estilo elevado, al menos sean leidas con gusto por los suscritores de «Las Provincias,» por los detalles y noticias que les comunico, y que difícilmente encontrarán en otros periódicos. En los intermedios del trabajo, visito los pabellones de los señores oficiales, cuyos nombres no repito, porque los conoce V. desde mi primera misiva, los cuales rivalizan en afabilidad y buen trato para conmigo, lo que estimo en gran manera, y unas veces separados y otras reunidos en «comicio,» damos rienda suelta á la sin hueso, discutiendo y hablando de todo lo que se nos antoja: tambien acompaño algunas veces al digno gobernador militar, que recorre constantemente el fuerte, para atender á todas las necesidades del servicio. Llegada la hora de comer, nos congregamos tres oficiales y yo, que hemos hecho mesa redonda, y el cocinero de uno de ellos, que guisa á las mil maravillas, nos sirve suculentos platos, fiel remedo de la cocina de Mr. Lardi, se-

gun él dice: terminada la comida, nos presenta la cuenta, y pagamos cada uno nuestra parte religiosamente, saliéndonos bastante económico el gasto.

Los soldados tienen tambien buen rancho, pues de los ganados que se cojen á los carlistas, se da ración de carne á la tropa: lo que no se destina al consumo, son las cabras de leche, que se guardan y se dan, cuando hay necesidad, al gefe que las pide; aquí tenemos una que nos remitió el general Maldonado; he conocido que es de sangre navarra, por lo brava que es y las acometidas que dá á los que se le acercan cuando están de Espaldas. Por lo demás, en el reducto existe almacenado gran provision de comestibles: yo he hecho tambien repuesto de bujías y jabon de piedra para mi uso particular.

La noche es lo mas molesto, pues el tiroteo del enemigo, que durante el dia sufre algunos intervalos, cuando se retiran las avanzadas, al anochecer, comienza á ser continuado hasta el amanecer del siguiente dia, llegando los atrevidos navarros á colocarse en los fosos del reducto, desde donde hacen fuego; cuando esto sucede, suele no contestarles nuestra guarnicion, y este silencio les infunde tal temor, que abandonan el campo y se retiran á sus posiciones. Lo ordinario es dirigitles algunas granadas, con lo que se consigue tambien el mismo efecto; pero no se crea que se marchan y ya no vuelven: nada de eso, pues de allí á un corto intervalo reanudan otra vez el interrumpido tiroteo, así es que rara noche puede uno salir satisfecho de la ilusion que se formara de dormir á rienda suelta. Por lo demás, me voy acostumbrando á esta vida militar y tengo los oidos tan zumbados por el silbido estridente de las balas, que me he habituado á él; pero á lo que no he podido acostumbrarme, ni creo lo conseguiré es al efecto de los proyectiles: en resumen, esta vida de campaña es escosamente molesta, así es que se necesita poseer una buena dosis de resistencia física, para no enfermar á cada momento.

Las excursiones fuera del reducto son espuestas, por lo que me abstengo todo lo posible de verificarlas; sin embargo, alguna que otra vez se nos ocurre hacer una calaverada, arrastrando el peligro, siempre inminente. Para terminar esta carta voy á contarle, amigo director, dos de las últimas que he llevado á feliz término, sin que me sucediera ningun percance.

Estábamos hablando no hace muchos dias unos oficiales y yo acerca de las fuentes naturales que habia por estos cerros, cuando uno de los circunstantes, capitán de ingenieros, se ofreció á acompañarme á un punto no lejano para enseñarme una, que dijo ser bastante pintoresca: yo que soy, como V. sabe, apeteedor de impresiones, admití desde luego el ofrecimiento, y convenidos en la hora, salimos al amanecer del siguiente dia para la fuente. La mañana estaba fria, cual si fuera de invierno; un cierzo finísimo nos robaba el aliento que salia de la boca convertido en espiral de vapor, y las estremidades, que llevábamos bien forradas, llegaron á ponerse insensibles por el frio. Durante la marcha concluyó de nacer el dia, y los primeros albores del sol levante se dibujaban en el firmamento con tintas de púrpura y oro: un poco mas de un cuarto de hora habíamos andado, cuando llegamos al manantial. Este se halla situado en una pequeña meseta del monte, y brota en abundancia entre escarpadas rocas, á cuyos

pies se recoge el agua en una balsa, que filtrándose en la tierra, va á engruesar sin duda la corriente del rio Arga, que pasa lamiendo la falda de la cordillera, y que es el mismo de que hablé á V. al describirle mi estancia en Larraga. Habíamos llevado un pequeño refrigerio, y sentados sobre las peñas, comenzamos á saborear las manjares fiambres, á fin de probar luego el agua: en el mismo instante observamos que descendia hácia nosotros un grupo de cuatro ó seis hombres, que reconocimos pronto eran soldados que bajaban por agua; nos pusimos á hablar con ellos de la estrañeza que nos causaba el que los carlistas estuvieran tan callados, cuando nos dirigieron una pequeña descarga, cuyas balas llegaron la mayor parte hasta nosotros: una de ellas me pasó por entre la mano y la oreja rozándome la barba, pues me encontraba con las manos á la cabeza, quitándome la caperuza del abrigo, por haber calmado el frio, y fué á herir, aunque ligeramente, á un pobre soldado que se hallaba detrás de mí.

Nos volvimos hácia donde habian venido los proyectiles, y no pudimos ver á los autores de tal fechoría, por lo que me convencí una vez mas del grande alcance que logran los disparos de los fusiles modernos: en vista, pues, del saludo tan cordial que nos habian dirigido los carlistas, determinamos retirarnos, para no ser blanco de su puntería.

Si arriesgada fué la visita á la fuente, mayor grado de peligro alcanzó aun la empresa que acometí de allí á dos dias. Estaba paseando, como acostumbro á hacerlo, sobre las ocho de la mañana, sobre la trinchera que da á Villatuerta, examinando las posiciones enemigas, y oí pronunciar mi nombre por la parte exterior; con natural asombro dirigí hácia allí mi anteojo, y veo un soldado nuestro y un oficial y un soldado carlista que compartian amigablemente; cuando notaron que dirigí la visual á ellos, el oficial sacó un pañuelo blanco, sacudiéndolo en ademán llamativo. Yo, porque no me tachasen de descortés, saqué mi pañuelo, y atándolo á la punta de mi cayado, lo apoyé sobre el muro; pero viendo que no me movia del sitio, y por lo tanto que no llevaba intencion de acudir al llamamiento, me mandaron un recado de atencion con el soldado, el cual acercándose al pié de la trinchera, me dijo, que habiendo bajado á hablar él y un paisano suyo, bajo palabra de honor, acercóse á ellos un oficial carlista, que preguntó si me encontraba yo en el reducto, y sabiendo el soldado que yo estaba en la trinchera, me señaló al oficial, el que manifestó deseos de hablar conmigo.

Ni un momento dudé en decidirme, y saliendo del reducto, marché adonde estaban, que era en el centro de la distancia que media entre las dos trincheras, esto es, unos veinticinco metros. El referido oficial me recibió con suma afabilidad estrechándome la mano con efusion; y al decirme que hablaríamos mejor sin testigos, hice retirar á los soldados: tan luego nos quedamos solos, me entregó una carta, que tenia mucho tiempo en su poder, esperando una ocasión propicia para dármela. Abríla y era de un íntimo amigo, paisano nuestro, que hace dos años milita en las facciones y que ha desempeñado el cargo de auditor de guerra en el estado mayor de Dorregaray; me decia únicamente que estando de paso y sabiendo que me encontraba en la línea atrincherada, por haber leído mis corresponden-

cias, me mandaba un abrazo, haciendo votos para que nos viésemos pronto, terminada la guerra. No pudo menos de hacerme impresión la misiva; pero conteniéndome lo posible, hice algunas preguntas al oficial á fin de sonsacarle, y pareciéndole que yo le hablaba con franqueza, usó de ella para conmigo y me declaró que el brigadier carlista que mandaba el batallón navarro que atacó días pasados el fuerte, fué ayudante en el ejército del coronel Morales, de cazadores de las Navas: que cundia bastante el descontento en las filas carlistas, y para evitar que se pasasen los relevaban continuamente. Después me puse á hacerle algunas reflexiones sobre la inutilidad de sostener su causa, á cuyo tiempo sonó una trompeta en Villatuerta, que le obligó á despedirse, por ser el toque de asamblea para el relevo: un cordial saludo dió término á nuestra entrevista, marchando cada uno á su respectivo campo.

Al regresar al reducto me encontré al gobernador que estaba esperándome, y con su trato franco me dió una repulsa amistosa, haciéndome ver lo aventurada que era mi acción, pues en otra ocasión mataron á un oficial y á un cabo del regimiento de la Reina, que pretendieron hacer lo mismo. Yo me disculpé como pude, y terminé por darle un abrazo por su cariñosa advertencia.

Bastando con lo dicho por hoy, queda de usted afectísimo,—Acyerre.»

Tafalla 20 de julio de 1875.

Sr. Director de «El Pueblo.»

Muy señor mio: Si el hombre ha sido siempre muy limitado en su inteligencia para prejuzgar los misteriosos arcanos del porvenir, velados á la mas previsora penetración en sus insondables secretos, mucho mas lo será ahora cuando las presentes circunstancias confunden á todo espíritu pensador por sus visibles contradicciones, que solo ofrecen á su alcance el cuadro mas pavoroso.

No tengo inconveniente en hacer semejante afirmación, por lo que se prolonga la guerra á pesar de hallarse tanta gente sobre las armas, mientras se pierden fuerzas en la lucha de banderías políticas, que solo ocasionan disgustos é innumerables perjuicios al país.

Con las dimisiones, nombramientos y contradanzas de empleados, parece la nación un tablero de ajedrez, en que se disponen hábilmente todas las piezas para dar un jaque mate, que nunca llega en manos de tan diestros jugadores. Digo esto, porque jamás cesan las fortificaciones aquí y en otros puntos, haciendo lo mismo los sacristanes sobre su territorio; pero la jugada definitiva vendrá, pese á quien pese y digan lo que quieran los carlistas.

Volviendo ahora á los sucesos actuales le comunicaré que después de la ocupación de Lumbier por nuestras tropas, nada se sabe de los facciosos que guarnecían aquel punto ni de la dirección que han debido tomar.

Únicamente he averiguado que pasaron por Irurzun á la parte izquierda de Pamplona sobre 400 individuos de la partida del cura Flix con unos 60 caballos, todos en muy mala disposición. Por Estella no anda tampoco bien el negocio, pues parece que se insubordinaron dos batallones con motivo de la llegada de los nuevamente desterrados por el gobierno, habiendo tenido que sacarlos de allí para sostener la disciplina en los demás. Van destinando los emigrados á los pueblos circunvecinos, con el objeto de evitar tanta aglomeración, y según mis noticias, á cuantos se encuentran sin recursos distribuyen diariamente carne, pan y vino; mas no obstante tal medida, ya les ocasionará algún conflicto.

Días atrás se presentaron en Larraga 11 faccio-

sos, y casi el mismo número aquí en diferentes veces, siendo uno de ellos partidario de Rosas. A este converso le arrimó su jefe una reverenda paliza por no haber querido arrojar á la sima á un infeliz que tuvo la desgracia de caer en sus manos. Parece increíble que ese monstruo continúe sus criminales fechorías. Asegúrese que el tal Rosas no desatiende su principal objeto, pues ya tiene hecha una pacotilla de 30 ó 40.000 duros, resultado de la excelente contabilidad de los sacristanes en asuntos rentísticos sobre los bienes ajenos.

Hace dos días que se oyeron aquí por espacio de algunas horas terribles cañonazos, pero ni las comunicaciones particulares ni telegráficas han averiguado lo que haya habido acerca de este punto.

Aun cuando nada tendría de inverosímil todo lo que aquí circula sobre la próxima realización de la paz, me abstengo de hacer comentarios hasta adquirir detalles mas fidedignos, aunque es siempre una necesidad preferible de día en día por todos los verdaderos navarros y genuinos liberales.

Sigo atentamente la marcha de la cuestión religiosa; si se aprobara la intolerancia, ya podía velarse con negro manto la estatua de la libertad hasta el día de su resurrección, pues así lo supone su afectísimo S. S. Q. S. M. B.

Dice «El Mercantil Valenciano:»

«Los forasteros llegados de los pueblos de la Ribera están conformes en asegurar que la viniente cosecha de arroz será mas que regular, á pesar de que en estos últimos días no tiene el agua necesaria.

Esta falta de agua podrá mermar algun tanto la granazón, que comenzó bajo muy buenos auspicios.

Ha llegado á Madrid una comisión de Teruel con el objeto de gestionar la indemnización de los perjuicios ocasionados á aquella capital, por los sitios que ha sufrido de las facciones carlistas.

El capitán Brown, con solo cuarenta y ocho horas de trabajo, ha tenido la suerte de poder izar á bordo de su buque, en la bahía de Chassepeak, la caja de hierro de la goleta «Oumberlad,» echada á pique por la «Virginia» el año 1862, que otros exploradores menos afortunados venían tratando de extraer desde hace diez años. Contenia unos 100 mil dollars, que se repartirán entre dicho capitán y dos socios suyos, siendo de advertir que los primeros sondeadores habían ya gastado casi el importe de dicha suma.

El juzgado del distrito de Baltimore ha sentenciado al capitán del buque «Alexander Mac-Callum,» por la habitual crueldad que empleaba con la gente de á bordo, condenándole á tres meses de prisión y á 500 pesos de multa.

Las pruebas manifiestan que la tripulación fué sujeta á las mas atroces crueldades, golpeándoles con rebenques, cabillas, cuerdas y otra clase de torturas. Diez y seis hombres de la tripulación desertaron á su llegada á Calcuta, y se le acusa de que la muerte de uno de los hombres fué debida al mal trato que recibió.

Correo de ayer.

BARCELONA 1.º DE AGOSTO.

Después de la vergonzosa retirada que las facciones hicieron de las posiciones que habían tomado á la derecha del Ter, entre Manlleu y San Quirse de Besora, para impedir el paso del convoy, un número considerable de ellas con cuatro piezas y 250 caballos se corrió, como tenemos manifestado, hácia

la provincia de Gerona, invadiendo los pueblos de Rupit, Tabertet y Amer, marchando á toda prisa el día 30 sobre Massanet de la Selva en dirección á Tordera, enviando avanzadas á Calella en demanda de raciones, á cuyo punto llegaron á las nueve de la noche; y en la madrugada del 31 destacaron cuatro compañías que fueron á Arenys de Mar y Caldetas al propio objeto de reunir raciones.

Según manifestaban los individuos de la facción su propósito era simular un ataque á Mataró para llegarse á esta capital.

La columna del señor Lacósant que tiene su base de operaciones en Mataró salió á verificar una exploración á la llegada de los carlistas á Caldetas descubriendo las avanzadas enemigas en la sierra de las Animas, pero sabedor el Capitán general interino señor Juárez Negron de los planes de los carlistas mandó al mencionado jefe que entrase de nuevo en Mataró y se aprestase para la lucha por si fuese atacado.

Mientras tanto el general Negron envió á toda prisa propios á la columna del Vallés que manda el brigadier señor Atellana que se hallaba en Rubí y á la división del general Weyler que estaba en Vich, ordenándoles que á marchas forzadas se dirigiesen la primera hácia Sarriá y la otra sobre Granollers, á cuyos puntos llegaron ayer respectivamente á las seis de la mañana y á las diez de la noche, después de efectuar ámbas una penosa jornada.

A la del brigadier señor Acellana pasaron á incorporársele cuatro piezas Krupp, alguna caballería é infantería que salió de esta ciudad continuando su camino sobre la facción, habiendo recibido orden de detenerse en Badalona, donde ha pernoctado, por saberse que los carlistas concentrando sus fuerzas en Calella se disponían á partir, sin duda sabedoras de la llegada de tan importantes fuerzas como componen las del general Weyler y del brigadier Acellana que sumarán juntas mas de diez mil hombres.

Al objeto de reunir mas tropas el Capitán general invitó á la autoridad de Marina á que desembarcase la mitad de las fuerzas de la fragata «Navas de Tolosa» á lo que accedió en seguida dicha autoridad, pasando estas fuerzas á cubrir la fortaleza de Monjuich para permitir á las que la guarnecieron incorporarse á la columna del brigadier señor Acellana.

De los carlistas desertaron ayer once individuos que se presentaron á indulto en Mataró, manifestando que todos iban muy mal vestidos y rendidos de cansancio, y que se presentarían muchos mas á no hacerles creer que el gobierno mandaba á los presentados á Ultramar, siendo así que son enviados á sus casas.

Parece que ha habido serias desavenencias entre algunas partidas carlistas y que hasta han llegado á vias de hecho.

IDEM 2 (tarde).

Ayer se recibió en esta Capitanía general el siguiente parte telegráfico del general en jefe señor Martínez de Campos, espedido en Bourg-Madame:

«La Seo sábado 31 de julio.

Hoy he roto el fuego á mil metros contra la torre de Solsona. Mañana avanzaré quinientos metros. Ayer en la toma de Monferré tuve un muerto y tres heridos. Los tiradores dificultan las comunicaciones entre los fuertes.»

Monferré es un pueblecito situado al Este de la Ciudadela, en el camino de Arfá, y la torre de Solsona, al Oeste del castillo, es un antiguo fuerte abandonado, junto al camino de Andorra, que los carlistas han recompuesto y artillado. La toma de estas posiciones estrecha el sitio á los carlistas, y desde la torre de Solsona podrá batirse con mejores

condiciones la fortaleza del castillo.

—Ayer se acogieron á indulto en Mataró 164 carlistas que entregaron 120 fusiles de varios sistemas. Siete individuos son de las facciones catalanas, y 6 oficiales y 151 individuos proceden de las del Centro.

—Las facciones que anteayer estuvieron en los pueblos de Caldetas y Tordera pidieron 2,000 duros en la Sellera, 1,500 en Anglés, 2,800 en Santa Coloma, 1,500 en Tordera y 2,000 en Blanes.

—Con motivo de haberse llevado de Monjos los carlistas al alcalde, á su mujer y á un vecino conocido por «Pastor,» la ronda de Villafranca fué ayer á buscar rehenes, dos en Fontrubí y tres en S. Martin de Surroca.

—Una partida de veinte carlistas se presentó anteayer en Capcentellas llevándose al alcalde, al secretario y á dos de los principales mayores contribuyentes.

—El dia 30 de julio Nasratat pasó por Suria hacia Prats de Llusanés.

La columna del Panadés que manda el coronel señor Vallejo sorprendió en Piera á las facciones de Mariano de la Coloma y Mariano de Castelltersol que escaparon á toda prisa por un barranco. Se las persiguió durante una hora, causándoles varios muertos y heridos. La tropa tuvo tres heridos leves y un contuso, y un caballo herido.

—Parece que ayer hacia la parte de Arbucias se trabó un combate entre la division Weyler y las facciones que se retiraban de los pueblos de la costa de Levante.

—Segun un parte del general Weyler de las once de la noche, ayer tarde dió alcance en la sierra de Garceral, entre Arbucias y Breda, á las facciones de Savalls, Adelantado y Alvarez, rompiendo á las cuatro de la tarde el fuego que se prolongó hasta que hubo anochecido, tomándoles todas las principales posiciones de la sierra mencionada donde han acampado las tropas del general, esperando el dia de hoy para continuar el combate. A la hora en que el general envió el parte, no le fué posible ni reconocer el campo ni enterarse de las pérdidas de una y otra parte. Acudieron al sitio de la lucha una compañía del destacamento de Hostalrich y otra del de San Celoni.

—El general Estévan persiguiendo con sus dos brigadas á las facciones de Dorregaray, Gamundi y Boet, participa que el dia 28 salió de Tremp en direccion á Isona con objeto de pernoctar en Abella, pero tuvo que hacerlo en Isona por haberle impedido marchar una tempestad. El dia 29 por la mañana emprendió el movimiento hacia Sarres por Abella, pero habiendo recibido una comunicacion del brigadier Chacon en que le decia que el enemigo habia emprendido la noche anterior la marcha desde Gerri á Orgañá y que su brigada se dirigia á Carreus, contramarchó el general Estévan hacia este pueblo mientras ordenaba á Chacon fuese á Orgañá pasando por Montenicier. El general pernoctó aquel dia en Gabarra, pueblo de 150 habitantes, despues de haber andado desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche diez leguas por terrenos escabrosísimos y pobres, careciendo la tropa al llegar á él de todo recurso.

Noticioso el general de que el brigadier Chacon habia batido á las facciones entre Oliana y Orgañá, partió de Gabarra hacia Peramola y Oliana por ver si encontraba dispersos ó por si la faccion se habia dirigido al último punto, habiendo dividido con este fin la brigada Bayle al que mandó ir á Pons.

El general Estéban con la mitad de la brigada Bayle llegó á Peraloma á las once de la noche del dia 30, habiendo atravesado una comarca sumamente accidentada. En dicho punto dió un peque-

ño descanso á la tropa para que se proveyera de algun alimento, y continuó para Tragó, vadeando el rio con agua hasta la cintura con gran riesgo por la impetuosidad que tiene la corriente del Segre en aquel sitio. Vadeado el rio, llegó á Oliana donde pudo facilitar media racion de pan á la tropa saliendo luego hacia Pons.

Entre Castellnou y Turana la retaguardia fué hostilizada por una ronda de 20 á 25 mozos de la Escuadra que fueron desalojados de las alturas por tres compañías del segundo batallon de infantería de Marina, causándoles algunas bajas. La retaguardia tuvo dos heridos, uno de ellos leve.

A las once de la noche entró el general Estévan en Pons, donde ya encontró á la media brigada Bayle que habia llegado á las seis y media de la tarde despues de un ligero tiroteo con otra ronda. En Peramola fué hecho prisionero un individuo á quien se ocupó la documentacion perteneciente á la remonta que tenian establecida allí los carlistas, y los soldados se apoderaron en una casa de un botiquin.

Por su parte el brigadier Chacon, siguiendo las instrucciones del general Estévan á cuya division pertenece su brigada, cerciorado de que Dorregaray, Gamundi y Boet con 2,500 infantes y 200 caballos habian emprendido la marcha desde Gerri á Orgañá, se fué á Montanisel llevando orden de que si las facciones realmente se hallaban en Orgañá marchase por Coll de Nargó y las atacase sin titubear.

Por fin, despues de tanta marcha y contramarcha, la brigada Chacon dió alcance á las facciones, y roto el fuego, dicho jefe envió á la carrera á medio batallon para cortar la retirada á un batallon aragonés que estaba en un bosque y que sorprendido por el ataque de frente y de flanco huyó á una escabrosísima sierra pasando por Pujot. El resultado del ataque fué causar al enemigo 11 muertos y varios heridos y hacerles 9 oficiales y 70 individuos prisioneros, apoderándose además de varias armas, caballos, acémilas, cajas, cornetas y documentos. Las bajas de la brigada fueron 2 heridos.

Segun noticias, la faccion de Dorregaray pernoctó el 31 de julio en las cercanías de Cardona, dirigiéndose el 1.º del actual á Solsona de donde lo arrojó, segun se cree, la brigada Chacon.

IDEM 3 (mañana.)

El general Arrando salió de Olot el dia primero para Vich. A su paso por Collsacabra supó que la Diputacion foral carlista escoltada por el batallon de Vila del Prat y mozos de Escuadra se hallaba en el Esquirol, por cuyo motivo ordenó apretar el paso para darles alcance, lo que logró cuando la Diputacion se disponia ya á salir de dicho punto, causándoles cinco muertos, varios heridos, entre ellos dos mozos de la Escuadra que el general dejó en una casa de campo, cogiéndoles además armas é instrumentos de música, haciéndoles dos prisioneros que han resultado ser desertores de la reserva de Barcelona que entregó al comandante militar de Vich. La tropa tuvo un oficial de caballería de vanguardia herido.

—El general Estéban á su salida de Pons para Guisona el dia 31, alcanzó á la faccion Castells que salia de dicho pueblo á toda prisa. Acometido el enemigo se hizo fuerte en el pueblo de Masoberas y en las alturas de la derecha de las tropas, llamadas de la Bella. El pueblo fué tomado á la carrera por las tropas y lo mismo las alturas que solo ocupaba ya la retaguardia del enemigo. La faccion se corrió á los pueblos de Cornudella y Casas de Can Real, camino de Solsona. Las bajas de la tropa consisten en un oficial contuso, un soldado muerto, dos heridos y cuatro caballos heridos. Las del enemigo fueron bastantes, pues se le vió que retiraba los heri-

dos y muertos á la grupa de los caballos, habiendo no obstante dejado sobre el campo 7 muertos y se le hicieron 3 prisioneros, presentándose al terminar la accion un oficial á indulto con armas y caballo.

—Ayer tarde llegaron á esta ciudad 3 tenientes, 3 alféreces, 10 sargentos primeros, 7 segundos, 6 cabos primeros, 2 segundos y 137 individuos carlistas de los que se presentaron á indulto en Mataró. Total 162

—Despues de haber comunicado á las once de anoche el general Weyler el encuentro habido con las facciones de Savalls, Alvarez y Adelantado prosiguió el ataque para desalojar á los carlistas de la última posicion que tenian. Arrojado de ella el enemigo se retiró á Arbucias, no obstante de ocuparlas ventajosísimas para la defensa, lo cual fué causa de que las pérdidas de nuestros soldados fuesen mas sensibles. A la mañana siguiente no quiso continuar el ataque sin haber dado algun descanso á las tropas y haberlas racionado, pues á la fatiga de la jornada se unia el no haber comido ni el dia anterior ni el de ayer.

Las raciones de pan y carne que pidió por la noche á San Celoni y Hostalrich llegaron al campamento ayer mañana con algun retraso, siendo esto tambien motivo de no haber podido seguir la persecucion de los carlistas con la rapidez que las tropas mismas deseaban.

Las pérdidas han sido numerosas por parte de los carlistas que dejaron muchos muertos sobre el campo. Las nuestras consisten en un gefe, dos oficiales y 15 individuos muertos, y 4 oficiales y 124 individuos heridos, de los que 96, los menos graves, llegaron á esta capital en un tren extraordinario de Granollers sobre las once de anoche, siendo inmediatamente conducidos al Hospital militar.

Un hecho incalificable sucedió en esta accion. Un batallon carlista levantó las culatas al aire en señal de rendirse, y al ir nuestros soldados á recibirle fueron objeto de un brusco ataque, trabándose entónces una lucha sangrienta á brazo partido.

—Ayer se acogieron á indulto en Manresa 5 ginetes carlistas con sus caballos, procedentes de las facciones del Centro.

—Dícese que el cabecilla Rafael Tristany ha ofrecido hallarse en Cataluña el dia 8 del actual.

—Una partida de caballería carlista de Dorregaray pernoctó el dia 1.º de este mes en Balsareny, habiendo salido ayer mañana hacia Aviñó en direccion al parecer de Prats de Llusanés.

—Ayer se presentaron á indulto en Mataró otros carlistas en número de 28, casi todos con armas.

—La columnita de Mataró que salió ayer á recorrer varios pueblos, al llegar al de Arenys de Mar se presentaron al jefe de la misma 6 carlistas con armas, que fueron conducidos á Mataró ayer por la propia columna.

El dia 3 por la mañana entró á la vela en el puerto de Barcelona la fragata de guerra italiana de 28 cañones y 400 plazas, «Vittorio Emmanuele», la cual por orden de su gobierno debe recorrer algunos puertos españoles. A las tres saludó á la plaza habiéndole devuelto el saludo el fuerte de Atarazanas.

Crónica Local.

En la tarde de ayer y a bordo del vapor-correo Menorca llegaron los Señores Baron de las Arenas, Baron de Binimuslem, Don Tomás Magin Salord y Don Juan Costa.

Dice el «Teleño» del miércoles.

«Se ha extendido á varias otras personas de esta capital, consideradas como carlistas, la orden para que salgan de esta isla en un breve plazo. Entre los desterrados hay algunos sacerdotes, siendo probable que salgan todos mañana para la Península.»

Leemos en un periódico extranjero que son ya tantas las desgracias ocasionadas con el abuso de líquidos para teñir el pelo, que los charlatanes anuncian con el nombre de tintura ó licores vegetales, no siendo mas que soluciones de nitrato de plata, y cuyos efectos intoxicatorios son bien conocidos, que las autoridades han tenido necesidad de intervenir en este asunto para ver de corregir en lo posible los perniciosos efectos de tan general como peligroso cosmético. Al efecto, dicho periódico recomienda un sencillo método para que cualquiera pueda en su misma casa analizar dichos líquidos y convencerse de si tienen ó no nitrato de plata; consiste en disolver cuatro ó seis granos de sal comun en una cucharada de agua próximamente, verter despues sobre esta disolucion quince ó veinte gotas del líquido que se quiere ensayar, y si se forma en el fondo de la vasija que lo contiene un precipitado blanco arrequesonado, es señal evidente de que lleva nitrato de plata. Si se quiere una prueba mas, y se tiene á mano álcali volatil, ó sea amoníaco, se vierten unas cuantas gotas sobre el mismo líquido, y el precipitado desaparecerá completamente.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

La Transfiguracion del Señor.

CULTOS.

CORTE de María.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de Belen en San Francisco.

En la iglesia del Carmen esta tarde á las 7 se cantarán completas solemnes en honor de San Alberto Confesor. Mañana á las 9 y media misa mayor con sermón que dirá D. Jaime Tutzó Presbítero. Al anoecer se dará principio á su devoto octavario.

Los Asociados á la Union de Oraciones y comunión Reparadora tienen hoy al anoecer y en la iglesia Parroquial su piadoso y solemne ejercicio, propio del primer viernes de mes, con el Señor de manifiesto.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 4.

Para la mar fragata de guerra rusa Swoltana de 12 cañones 450 caballos y 536 plazas su comandante el c. de navio el Gran Duque Alejo.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 horas, y 3 minutos de la mañana. —Pónese á las 7 horas, y 8 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 10 horas, y 17 minutos de la mañana. —Pónese á las 9 horas, y 38 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 4.—5·7 t.

Mahon 5.—7·9 m.

Don Carlos ha prohibido usar la lengua castellana, ordenando que solo se emplee la vascuence.

Francia ha abierto un crédito de 300,000 francos para socorrer á los emigrados españoles.

El general Jovellar continúa en Lérida.

3 p. Interior, 17·10.

Exterior, 19·05.

Bonos, 52·50.

Barcelona 4.

Mahon 5.

A las tres de la tarde de ayer los fondos españoles se cotizaban: 3 por 100 Interior, 17·1½ dinero, 17·30 papel.

Exterior, 19·70 dinero, 19·80 papel.

Bonos, 51·1¼ dinero 51·1½ papel.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

CONSUMOS.

Por la Direccion general de impuestos se ha comunicado con fecha 14 de Julio último la orden inserta en el Boletin Oficial de la provincia del dia 27 del mismo, cuyo contenido es el siguiente:

«El artículo 73 de la nueva Instruccion de consumos, (1ª edicion), concluye con las palabras 50 unidades de *ateudo*. En lugar de estas palabras subrayadas, que son una errata de imprenta, debe concluir con las siguientes: 25 litros ó kilogramos. El artículo 152 concluye con las palabras: *la administracion*. Son otra errata que debe corregirse, sustituyendo aquellas palabras con las de: *el alcalde*.»

Y he dispuesto hacerlo público por medio de este periódico para conocimiento de los dueños de depósitos domésticos de artículos de consumo, toda vez que en el anuncio de esta Alcaldia inserto en «El Bien Público» del dia 22 del referido mes, se halla copiado el artículo 73 de la nueva Instruccion rectificado en virtud de la procedente orden.

Mahon 2 de Agosto de 1875.—El Alcalde interino, B. Escudero.

ANUNCIO.

En virtud de la circular de 9 del actual y en armonia con lo que determina el artículo 75 del Real decreto de 12 de Setiembre de 1861 sobre papel sellado y sellos sueltos, los de comunicaciones y targetas postales que al caducar la actual emision resulten en poder de particulares, corporaciones ó funcionarios públicos, serán cambiados por otros del mismo precio durante el presente mes de Agosto, en el estanco de la Arravaleta de esta ciudad, en el de Roselló en Alayor y en los demas de cada pueblo; pasado dicho mes de Agosto no se dará curso á ninguna instancia en solicitud de cange. Quedan exceptuados del cange los de un céntimo de peseta.—Mahon 2 Agosto de 1875.—El Administrador Depositario, F. Vinent y Vives.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia 26 de Agosto próximo á las once de la mañana, se venderán en pública subasta en este Juzgado y en el Juzgado municipal de Alayor simultáneamente, siendo la postura competente, dos casas sitas en la calle del Regaló de dicha villa, la una con establo números 3 y 5 retasada en 900 pesetas y la otra número 9 retasada en 700 pesetas: procedentes ambas de la tesmercajtel de Lorenzo Orfila Olivar, arregladamente á los pliegos de condiciones que quedan de manifiesto en dichos Juzgados. Dado en Mahon á 21 de Julio de 1875.—Rafael Blasco —Por su mandado, Juan Pons, Esno.

Casino de la Union.

En sesion extraordinaria celebrada el 1.º del actual, esta Sociedad acordó que todas las personas que hayan formado parte de la misma y se hayan separado voluntariamente con anterioridad á la fecha del acuerdo, pueden ingresar de nuevo hasta el 1.º de Febrero de 1876 sin pagar cuota de entrada; quedando empero sujetos á los trámites que prescribe el Reglamento para la admision de nuevos socios.

Lo que se inserta en este periódico para el debido conocimiento.—Mahon 4 de Agosto de 1875.—El Secretario, José Fernandez y Joel.

PASTA PECTORAL

DEL

DR. ANDREU

INFALIBLE PARA COMBATIR TODA CLASE DE

Medicamento grato y seguro para toda clase de catarros y ronqueras. No debe irse nunca sin una caja en el bolsillo.

Rob de Ricord.

Remedio eficaz para combatir toda enfermedad sifilítica ó herpética, los dolores osteócosos (en los huesos,) la sarna, las manchas escorbúticas y las escrófulas. Usado y recomendado por médicos de gran nota.

Grageas Ricord.

Inyeccion Ricord.

Reputadas como las mejores preparaciones para la curacion de la blenorragia, gonorrea y todos los flujos mucosos de la uretra por graves é inveterados que sean.

Elixir de Gutter.

Robustecer las encías, evitando las fluxiones, fijar los dientes y muelas, curar ó detener las caries, calmar instantáneamente los dolores de muelas y conservar LA BOCA fresca y sana, he aquí lo que se consigue con el uso diario, conservando aun viejo una magnífica dentadura.

Vinagre del Tocador.

Higiénico para lavarse cualquier parte del cuerpo proporcionando frescura y tersura en la piel, dulcifica su rubicundez, aumenta su blancura, quita toda clase de manchas, y suaviza la irritacion producida por la navaja despues de afeitarse.

Esencia de Zarparrilla de Honduras.

Es el mejor depurativo de la sangre, para combatir las afecciones venéreas y herpéticas, como atemperante para rebajar la demasiada plasticidad de la sangre impidiendo la formacion de granos y desapareciendo la escózor y manchas epidérmicas.

14 y 8 rs. frasco.

Depósito en Mahon,

Farmacia de Teixidor, calle del Castillo 32.

PARA VENDER.

Lo están ocho coronas para poner sobre ataúdes. La persona que desee comprarlas se avistará con Margarita Hernandez y Morro, calle Castillo n.º 47.

Para Argel.

Saldrá á fines de esta semana del puerto de Ciudela el falucho SAN JOSÉ patron Diego Caules. Admite cargo y pasajeros.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.